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因事缺席者  
 
梁魏懋賢太平紳士  
趙禎祥先生  
黃慶強先生  
周廣先生    海關助理關長 (邊境及港口 )  
 
 
主席致開會辭  
 
1 / 1 0  主席歡迎各委員出席會議，特別是首次出席會議的漁農自然護理署

署長黃志光太平紳士和香港海關的代表楊穎欣女士。  
 
議程項目  
 
I .  通過二ＯＯ九年六月二十二日上次會議記錄  
 
2 / 1 0  二ＯＯ九年六月二十二日的上次會議記錄無須修訂，獲得通過。  
 
Ⅱ .  續議事項  
 
( a )  

 

有關大熊貓的最新情況及海洋公園擬增添的新動物 (第 1 0 / 0 9至第

3 5 / 0 9段 )  

大熊貓和小熊貓  
 
3 / 1 0  蔣素珊女士向委員匯報大熊貓的最新情況。除佳佳因年老患病須接

受藥物治療外，其餘的大熊貓健康良好。由於年輕的大熊貓已屆性成熟階

段，海洋公園正密切監察牠們的情況，並正與臥龍當局合作制定繁殖計劃。

她補充說，根據與臥龍當局簽訂的協議，盈盈的後代可以留港飼養。  
 
4 / 1 0  蔣素珊女士向委員簡介為大熊貓而設的訓練及環境豐富計劃。她特

別提到，除了作出各項環境豐富的安排外 (例如利用各種餵食器、氣味、布

袋及更改餵飼點等 )，公園最近更在“大熊貓之旅”為盈盈和樂樂安裝了製

雪機。  
 
5 / 1 0  至於四隻小熊貓的情況，蔣素珊女士說牠們已適應公園的環境，在

市民面前表現良好。此外，四隻小熊貓在本年底或二Ｏ一一年年初便會踏入

性成熟階段。  
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引進新動物計劃  
 
6 / 1 0  蔣素珊女士向委員簡介海洋公園的引進新動物計劃。她告知委員，

水生野生動物保護分會計劃在二Ｏ一Ｏ年向海洋公園捐贈十條中華鱘。牠們

屆時會在翻新的中華鱘館展出。  
 
7 / 1 0  蔣素珊女士又說，海洋公園會引入更多印度太平洋樽鼻海豚，以加

強現有陣容。海洋公園會留意採捕海豚的情況，確保不會對海豚數目有不良

影響。  
 
8 / 1 0  蔣素珊女士向委員介紹“亞洲動物天地”的新發展計劃。她說海洋

公園現正尋求農業部支持引進娃娃魚。此外，海洋公園又計劃購入多隻人工

繁殖的金剛鸚鵡，包括綠金剛鸚鵡及紫藍金剛鸚鵡，以及其他《瀕危野生動

植物種國際貿易公約》(《公約》)載列的鳥類物種，例如頭巾兀鷲及鞭笞鵎

鵼。除了鞭笞鵎鵼 外，所有雀鳥都是人工繁殖，主要的繁殖地點為菲律賓和

荷蘭。  
 
9 / 1 0    新景點“冰極天地”將於不久推出。兩頭進口的太平洋海象會寄居

在日本的水族館，稍後才遷入海洋公園。  
 
1 0 / 1 0  蔣素珊女士回應委員的查詢時表示，娃娃魚是列入《公約》附錄Ⅰ

的物種，而印度太平洋樽鼻海豚及中華鱘則屬《公約》附錄Ⅱ的物種。該名

委員接着詢問海洋公園會否藉引進新動物宣揚保護瀕危物種的信息。蔣素珊

女士回應說，推廣保護瀕危物種屬海洋公園教育活動的重點之一，過去多年

投入動物保育工作的資源及人手均有增長。海洋公園會繼續致力進行宣傳及

教育，在香港協助推廣保護瀕危物種的工作。  
 
1 1 / 1 0  蔣素珊女士回應委員的查詢時說，經翻新的中華鱘館設有模擬長江

淡水棲息地的設施，適合飼養中華鱘。除了鱘魚，其他在長江棲息的魚類和

動物，亦會在該館一併展出。   
 
1 2 / 1 0  該名委員感謝海洋公園在飼養中華鱘方面考慮周詳。不過，她認為

冠有“中華”名字的動物別具象徵意義，會成為公眾的焦點，因此建議海洋

公園做好準備，以配合公眾的期望。  
 
1 3 / 1 0  蔣素珊女士表示會請負責市場推廣的同事跟進該建議。她補充說，

鱘魚到港後，海洋公園會與農業部保持緊密聯絡，商討如何照料鱘魚。  
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1 4 / 1 0  黃志光太平紳士支持該名委員的建議，認為可請專家提點海洋公園

和市民，指出飼養中華鱘的困難所在。  
 
1 5 / 1 0  委員查詢送返內地的中華鱘的最新情況。他認為委員會應跟進這些

鱘魚的去向，並向委員匯報牠們的近況。  
 
1 6 / 1 0  主席贊成該名委員的建議，並詢問海洋公園是否知道送返內地的鱘

魚的最新情況。  
 
1 7 / 1 0  蔣素珊女士回應說，海洋公園一直提供財政援助，以支持飼養送返

內地鱘魚的場地。農業部的專家亦經常到訪有關場地，觀察鱘魚的情況。據

悉，七條鱘魚全部健康良好。  
 
1 8 / 1 0  蔣素珊女士 回應委員的查詢時說，新鱘魚於二Ｏ一Ｏ年二月會抵

港。海洋公園現正準備有關技術協議及其他相關程序。她補充說，基於水族

館的規模所限，送港鱘魚的長度會少於兩米。  
 
1 9 / 1 0  該名委員詢問海洋公園在引進新動物方面有什麼策略計劃。  
 
2 0 / 1 0  蔣素珊女士回應說，海洋公園展出的動物，有助宣揚保育瀕危動物

的信息；為了推廣全球保育的工作，海洋公園會引進世界各地的動物。  
 
2 1 / 1 0  蔣素珊女士回應該名委員的進一步查詢時說，根據海洋公園的發展

計劃，大部分引進新動物的資源會用作招募員工和為動物保育工作人員提供

培訓。此外，海洋公園已招募義工和大學生以補充人手，藉此吸引更多學生

從事這方面的工作。  
 
2 2 / 1 0  委員詢問海洋公園有否計劃在園內展出瀕危植物，並表示她可向海

洋公園提供瀕危植物的名單。  
 
2 3 / 1 0  蔣素珊女士回應說，海洋公園計劃在“亞洲動物天地”展出一些瀕

危植物，現正在公園內物色適合作此用途的地點。她補充說，展覽會以本地

植物和中草藥植物為主。她感謝該名委員的支持，並表示歡迎她提供有關植

物名單作策劃用途。  
 
2 4 / 1 0  主席知道委員有意進一步認識中華鱘，因此建議在中華鱘抵港後安

排委員參觀海洋公園，以視察牠們的情況。  
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2 5 / 1 0  黃志光太平紳士歡迎視察中華鱘的建議，並認為此舉有助委員就相

關問題提供意見。  
 
2 6 / 1 0  蔣素珊女士說，鱘魚抵港後會被檢疫一個月，然後才會公開展覽。

她歡迎委員屆時參觀海洋公園，視察鱘魚及有關的飼養設施。  
 

(蔣素珊女士於此時離席。 )  
 

I I I .  《瀕危野生動植物種國際貿易公約》第 1 5屆締約國大會提出的《公

約》附錄Ⅰ及Ⅱ修訂建議 (委員會文件：C P / E S A C / 1 / 2 0 1 0號 )  
 
2 7 / 1 0  黃廣潮先生講解委員會文件第C P / E S A C / 1 / 2 0 1 0號。該文件概述《瀕

危野生動植物種國際貿易公約》(《公約》 )的締約國建議修訂《公約》附錄  
Ⅰ、Ⅱ及《公約》所列物種的註釋。委員備悉文件內容。  
 
2 8 / 1 0  委員詢問當局對把大西洋藍鰭金槍魚 ( T h u n n u s  t h y n n u s )列入附錄

Ⅰ的建議 (建議第 1 9項 )有何意見。  
 
2 9 / 1 0  黃廣潮先生回應說，香港的代表會以中國代表團成員的身分出席會

議。漁護署已就建議諮詢業界，並會與內地對口單位緊密合作，以期達成共

識。  
 
3 0 / 1 0  該名委員認為大西洋藍鰭金槍魚的貿易量龐大，當局應特別留意把

其列入附錄的建議。  
 
3 1 / 1 0  黎接傳先生

3 3 / 1 0  

說，當局對列入附錄的建議所提交的科學數據沒有多大

爭議，但主要的顧慮是，把物種列入《公約》附錄的建議能否有效執行。他

解釋說，與其他《公約》管理當局不同，漁護署還須肩負執法工作，管制《公

約》指定的物種，鑑於市面上有多個品種與大西洋藍鰭金槍魚相似，並且難

以憑身體部分鑑定其品種，因此建議如獲通過，有關進出口貿易將難以規管。 
 
3 2 / 1 0  關於把八種鯊魚 ( 建議第 1 5至第 1 8項 )及大西洋藍鰭金槍魚 (建議第

1 9項 )分別列入附錄Ⅱ和附錄Ⅰ的建議，委員詢問漁護署是否信納有關的科

學資料，認同應把牠們列入上述附錄內。他又對能否分辨不同物種的問題表

示關注。  
 

黎接傳先生指出，附錄Ⅰ的物種瀕臨絕種，有關的貿易曾經或可能

影響這些物種的生存。附錄Ⅱ的物種雖然並非即時瀕臨絕種，但預計必須施

加貿易管制，以免這些物種的生存受影響，以致需要列入附錄Ⅰ。漁護署在
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評估現有的參考資料後，大體上贊同《公約》秘書處就建議列入管制所作的

評估，即其中一些物種可能符合列入管制的準則。然而，漁護署主要關注的

問題是，建議如獲通過，在規管這些物種方面是否切實可行。漁護署在初步

諮詢階段已向建議國表達這項關注，並會向出席第 1 5屆締約國大會的締約

國提出有關問題。不過，為了做好準備，漁護署已向魚翅業界求助，而他們

亦已承諾，建議一旦實施，便會為漁護署人員提供培訓，教導他們分辨不同

類型的魚翅，以便漁護署展開執法工作。  
 
3 4 / 1 0  黃志光太平紳士說，漁護署會在會議適當反映實施和執行《公約》

規定的困難。他認為魚翅在華人社會廣受歡迎，故中國代表團和其他國家也

會在第 1 5屆締約國大會反映類似關注。他又指出，由於大西洋藍鰭金槍魚

的價格昂貴，與其他國家相比，在香港受歡迎的程度並非太高，故有關建議

的影響屬於輕微。  
 
3 5 / 1 0  黎接傳先生補充說，漁護署已就與魚翅相關的建議諮詢魚翅業界。

建議如獲通過，預計其影響可以接受，因為業界人士普遍熟悉《公約》的規

管程序，他們在遵守准許證的規定方面應不會有困難。  
 
3 6 / 1 0  該名委員認為很難從外觀鑑定魚翅的品種，並詢問漁護署會否考慮

在執法工作上應用脫氧核糖核酸測試。  
 
3 7 / 1 0  黎接傳先生回應說，按照一貫做法，測試脫氧核糖核酸的工作會交

予承辦商進行。由於測試需時，前線人員在現場執法時將難以應用脫氧核糖

核酸測試。   
 
3 8 / 1 0  委員認為很難憑肉眼或基因區分鯊魚的品種，因此要對鯊魚產品作

出管制將會十分困難，尤以鰭和肉的乾貨為甚。她建議當局作出更大努力，

向市民大眾推廣保護鯊魚的信息，例如建議食肆拒絕烹調魚翅及相關的產

品。  
 
3 9 / 1 0  黃志光太平紳士同意該名委員的建議，認為教育對瀕危物種的保育

工作十分重要。由於把八種鯊魚列入附錄Ⅱ的建議稍後才會在第 1 5屆締約

國大會討論，停止食用魚翅的提議此刻言之尚早。鑑於香港是重要的魚翅貿

易中心，管制方面若有任何改變，當局都會徵詢相關持份者的意見。  
 
4 0 / 1 0  另一名委員不支持全面禁止市民食用魚翅。他認為建議列入附錄Ⅱ

的鯊魚品種只有幾個，故相信只要透過適當的管制措施，便可保護該等鯊魚

品種。  
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4 1 / 1 0  該名委員澄清說，她並非建議全面禁止進食魚翅。不過，她認為當

局應進行更多宣傳工作，藉教育市民大眾減少本港對魚翅的需求和消耗。  
 
4 2 / 1 0  關於修訂坦桑尼亞和贊比亞非洲象種群註釋的建議 (建議第 4至第  5
項 )，該名委員認為重開象牙貿易會刺激非法活動。她表示，除非能夠證明，

長遠來說，有關大象種群的存活不會受影響，否則她不支持重開象牙貿易的

建議。  
 
4 3 / 1 0  黎接傳先生表示，中國代表團設有專家小組，負責評估其他《公約》

當局提交的科學數據。他們會考慮該名委員的意見。  
 
4 4 / 1 0  委員認為，進食魚翅與中華文化和消費者的行為有關，當局難以全

面禁止有關貿易。相反，她建議當局致力教育公眾保育瀕危動物的重要性。

她補充說，一些機構和大學已從其官方菜單剔除魚翅這個菜式，並建議政府

仿效這個做法。  
 
4 5 / 1 0  該名委員查詢，倘若把蜥及蛙類列入附錄Ⅱ的建議 (建議第 1 1至第 1 3
項 )獲第 1 5屆締約國大會通過，飼養有關寵物的主人屆時是否需要負上法律

責任。  
 
4 6 / 1 0  黃廣潮先生回應說，根據《保護瀕危動植物物種條例》(第 5 8 6章 )，
如果能夠證明附錄Ⅱ的活生動物是經合法途徑購入作私人寵物飼養，則無須

領有許可證。他補充說，漁護署一直都有提醒消費者索取收據，作為向賣方

合法購買寵物的憑據。  
 

(李潛穎女士於此時離席。 )   
 

I V .  二ＯＯ九年度的教育及宣傳工作 (委員會文件：C P / E S A C / 2 / 2 0 1 0
號 )  

 
4 7 / 1 0  胡嘉儀女士

4 9 / 1 0  

講解委員會文件第C P / E S A C / 2 / 2 0 1 0號。該文件匯報署

方推行保護瀕危物種教育及宣傳工作的最新進展。委員備悉文件內容。  
 
4 8 / 1 0  委員感謝漁護署在教育及宣傳工作方面付出的努力，並詢問署方的

未來計劃，以及會否透過互聯網宣傳有關活動。  
 

陳炳光先生回應說，二Ｏ一Ｏ年的宣傳工作主要集中在第 1 5屆締約

國大會後修訂香港法例第 5 8 6章，以及相關的管制措施。宣傳工作包括在公

共場所舉辦巡迴展覽，以及向公眾派發海報及單張。他續說，署方正計劃在
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未來數個月推出電腦桌布設計比賽。此外，關於保護瀕危物種的資料、文件

及宣傳單張亦已上載至漁護署的網頁。  
 
5 0 / 1 0  該名委員建議漁護署使用 F a c e b o o k和T w i t t e r網絡宣傳保護瀕危物

種，以及舉辦網上桌布設計比賽。  
 
5 1 / 1 0  委員同意上述建議，認為網上宣傳可向青少年宣揚保護瀕危物種的

信息。  
 
V .  《瀕危野生動植物種國際貿易公約》工作進度簡報  
 (委員會文件：C P / E S A C / 3 / 2 0 1 0號 )  
 
5 2 / 1 0  黃廣潮先生講解委員會文件第C P / E S A C / 3 / 2 0 1 0號。該文件匯報漁

護署在二ＯＯ九年五月一日至十一月三十日期間就《公約》進行的執法工

作。他特別提及多宗未領有許可證而進口和出口瀕危物種的重要案件。  
 
5 3 / 1 0  黃廣潮先生回應委員的查詢時表示，漁護署最近把部分檢獲的標本

贈予嘉道理農場暨植物園，以供進行保護瀕危物種的教育活動。  
  
V I .  服務市民  —  服務標準委員會第二十九次監察報告  
  (委員會文件：C P / E S A C / 4 / 2 0 1 0號 )  
 
5 4 / 1 0  胡嘉儀女士匯報，截至二ＯＯ九年六月為止的季度內，共有 1 5 4份
( 5 % )申請未能達標；而截至二ＯＯ九年九月為止的季度內，則有 4 9份 ( 2 % )
申請未能達標，主要是因為許可證的申請在短時間內湧至。她補充說，在報

告所指期間內，並無接獲任何投訴，整體服務標準令人滿意。  
 
V I I .  其他事項  

 
5 5 / 1 0  委員再無提出其他事項討論。  
 
V I I I .  下次會議日期  
 
5 6 / 1 0  主席表示，下次會議日期容後通知。  
 
5 7 / 1 0  會議於下午四時五十分結束。  
 

–完 –  
M N 2 5 8 8  
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